

Exposition virtuelle sur l'apprentissage

Un soutien pour les élèves du secondaire

Par **Nadia Lamamra** et **Barbara Duc**



Klätfiger, muséographie & Studio KO

↑ Une immersion virtuelle dans un parcours d'apprentissage.

La transition école-travail est touchée par la crise sanitaire, et dans ce contexte, choisir un métier est particulièrement compliqué pour certain-e-s. En effet, les salons des métiers et de la formation ont été annulés depuis un an, et les entreprises, elles-mêmes en difficulté, peinent à accueillir des stagiaires. Il est dès lors indispensable de soutenir le travail de préparation au monde professionnel qui se fait dans le secondaire obligatoire.

L'exposition «Au cœur de l'apprentissage» qui devait initialement se tenir dans les salons des métiers de Suisse romande a cherché, dans le contexte de pandémie, à se réinventer. L'idée a été de faire entrer l'expo dans les écoles pour, malgré la situation, aller à la rencontre des élèves du secondaire au moment où elles et ils réfléchissent à un futur métier.

Une expo 3D pour mieux comprendre

Au travers d'une «visite guidée» de 2 minutes et 30 secondes ou d'une visite libre dans un environnement 3D, les élèves peuvent découvrir à leur rythme les enjeux de la formation professionnelle duale. La visite virtuelle permet de prendre son temps, afin de s'arrêter sur les textes, mais aussi sur

les illustrations et l'iconographie. Des photographies historiques sont exposées ainsi que des diplômes de différentes époques. Des contenus additionnels interactifs – sons, films, animation vidéo, jeu – offrent une meilleure compréhension de certains contenus complexes. En se mettant par exemple «Dans la peau d'un recruteur», les élèves peuvent mieux saisir les enjeux de l'embauche. Le dossier pédagogique de l'exposition peut également être utilisé pour la version 3D.

Un aperçu du quotidien

Des films ont été tournés pour l'exposition, et ce dans différents contextes professionnels – le commerce de détail, la santé, la coiffure, les services industriels. Ils offrent un aperçu du quotidien d'un apprentissage en entreprise au travers des témoignages d'apprenti-e-s et

de leurs formateurs ou formatrices. De nombreux thèmes sont ainsi abordés : par exemple la transition école-travail, la transmission du métier, les conditions de formation et de travail, les relations au travail. Un dossier pédagogique accompagne ces films.

Les films, tout comme l'expo 3D, sont en libre accès sur le site web de l'expo, peuvent se suffire à eux-mêmes et être utilisés aussi bien individuellement qu'avec l'entier de la classe. Cependant, lorsque les salons des métiers réouvriront, ils resteront un support idéal afin de prendre le temps de revenir sur des thèmes majeurs, d'en discuter en classe, de les approfondir, bref de se donner les moyens d'un vrai choix d'orientation.

▪ Nadia Lamamra, responsable du champ de recherche «Processus d'intégration et d'exclusion», HEFP ▪ Barbara Duc, senior researcher du champ de recherche «Processus d'intégration et d'exclusion», HEFP

- ▶ <https://expo-apprentissage.ch/visite-virtuelle/>
- ▶ <https://expo-apprentissage.ch/mediation/> (Dossier pédagogique)